

Bilan géographique de l'année 1909

PAR LE F. ALEXIS-M. G.

— o —

EUROPE

(Suite.)

BELGIQUE — La nation belge a fêté dans toutes ses provinces le XXV^e anniversaire du *gouvernement catholique* qu'elle s'est donné en 1884. Ces vingt-cinq ans constituent la période non seulement la plus tranquille, mais la plus prospère à tous points de vue : social, industriel, commercial, financier, qui fait de la Belgique la 5^e puissance économique du monde, alors que l'annexion du Congo lui donne le même rang parmi les puissances coloniales. — Sa population qui, pendant ce quart de siècle, a monté de 6.000.000 à 7.000.000 de Belges, s'est trouvée subitement accrue de 16 à 20 millions de Congolais, qui, sous toutes réserves raisonnables, sont bien devenus ou deviendront citoyens belges. Avec ses 25 millions de sujets (chiffre moyen), la Belgique prend numériquement rang parmi les puissances mondiales de second ordre.

En juin, les *fêtes coloniales* d'Anvers, particulièrement remarquables par un cortège historique et par une exposition congolaise, ont été l'occasion d'ovations enthousiastes adressées au roi Léopold II, le généreux donateur de la Colonie du Congo, qu'il a su organiser de toutes pièces avant de la léguer à son pays.

Le roi a développé un magnifique programme sur les systèmes d'exploitation rationnelle de cette Colonie, tant au point de vue agricole que minier, sur le commerce d'importation et d'exportation qui en résultera, manifestant le désir de voir s'accroître la marine nationale, s'établir des lignes belges de navigation vers les pays lointains, et faisant appel au concours de tous les Belges dans les choses d'Afrique. « Le Congo, ajouta-t-il, est plus riche que vous ne croyez et le devoir d'un souverain est d'enrichir sa nation. Je rêve de voir la petite Belgique devenir comme la grande capitale d'un important mouvement commercial, industriel, scientifique et artistique. »

A la même époque, comme nous le verrons plus loin, le